

PRESENTACIÓN

El crecimiento de la participación estudiantil en la construcción de la academia en torno a las ciencias sociales y humanas debe ser cada vez más significativo. Es importante que quienes apenas nos estamos adentrando en el maravilloso mundo de la Historia, en la escuela de la investigación, de la rigurosidad y disciplina que implica el aprendizaje de este bello oficio tengamos espacios para mostrar e intercambiar los conocimientos que se adquieren gradualmente en la universidad.

La iniciativa de crear y publicar una revista estudiantil se vio impulsada por el interés de diferentes estudiantes de nuestro programa de Historia de la Universidad de Antioquia para no dejar en el olvido los trabajos derivados de una pregunta, de la curiosidad por profundizar en un universo cultural y del ejercicio analítico e investigativo. También, se ha pensado como objeto que incentive el juicioso hábito de la investigación durante el pregrado. El desarrollo de esta idea ha tenido sus altibajos —sobre todo en el aspecto económico—, y como en todo nuevo proceso se ha ido buscando, experimentando y aprendiendo cómo hacer una revista. En este caso, el constante acompañamiento de nuestros más entusiastas asesores y patrocinadores ha sido fundamental: Gregorio Saldarriaga, Óscar Calvo y Sebastián Gómez (profesores del departamento de Historia de la Universidad de Antioquia), y el apoyo que nos otorgó el Grupo de Investigación en Historia Social —GIHS— de la Facultad de Ciencias Sociales y Humanas, quienes creen en este proyecto y por eso nos han guiado y proporcionado algo de su experiencia. No podemos olvidar a los docentes y alumnos de la Universidad de Antioquia y de otras universidades del país que con su buena disposición para servir como pares evaluadores también contribuyen a la construcción de *Pensar Historia*. Por su trabajo continuo en la revista, a todos ellos gracias.

Este primer número contiene artículos de diversas temáticas. Aunque es evidente la abundancia de los estudios en historia colonial, la revista contempla diferentes asuntos: El Brasil de los siglos XVI y XVII, los imaginarios europeos en la Amazonia del siglo XVI, los movimientos revolucionarios en Colombia en la beligerante década de 1960 y la cultura popular vista a través de la sexualidad y las prácticas religiosas. También está el reflexivo balance sobre el estudio documental e investigativo de la Historia, aportado por el profesor César Lenis Ballesteros. Además este número cuenta con la juiciosa transcripción y presentación de la estudiante Paola Andrea Berrío sobre un documento de época que registra el “escandaloso” comportamiento de unos padres franciscanos en el convento de las hermanas Clarisas en Tunja. Publicamos también dos reseñas y una sección

bibliográfica de recomendados que pueden ser de utilidad para el conocimiento de nuevos productos de investigación. Por último, un pequeño obituario realizado por Mauricio Gómez Gómez, historiador y magister en Historia de la Universidad de Antioquia, exalumno de la querida y recientemente desaparecida historiadora Beatriz Patiño Millán.

Este primer número de *Pensar Historia* se publica con la intención de presentar elementos que sean de interés y utilidad para quien lo lea. Esperamos que sea provechoso tanto para estudiantes como para profesores o simplemente para curiosos de la historia. Queremos además que sea el primero de varios números de una revista que es hecha por estudiantes y enfocada especialmente para estudiantes de historia. Se busca entonces que cada vez haya una mayor integración y participación de estos en el desarrollo y crecimiento del proyecto, porque sin ellos la revista no tendría sentido.

Mariana Meneses Muñoz
Comité Editorial *Pensar Historia*
Estudiante de Historia- Universidad de Antioquia